

# LE PASS'MURAILLE

L'ECHO DU QUARTIER COLOMBIER / CHAMP DE MARS N°1



## 5, 4, 3, 2, 1...0

C'est parti !

Nouveauté dans le paysage, le Pass'murail apparaît dans vos boîtes aux lettres, dans les commerces, nouveau, mais avec hommage à ses prédécesseurs!

Ce journal se veut être l'écho des habitants, des acteurs du quartier, des partenaires. Porté par une association d'habitants, il est un organe d'information, de communication, d'échange autour de la vie du quartier, des partenaires associatifs, sociaux, culturels et sportifs dans l'objectif de favoriser la participation de chacun à la vie du quartier.

Les comités de quartier sont depuis quelque temps réactivés, une volonté constructive lors de ces rencontres a prévalu... Des commissions : urbanisme et culture-communication et solidarité ont été activées. Ce journal s'inscrit dans cette dynamique. La volonté est de lier toute bonne analyse du terrain pour proposer des axes de réflexions, des projets, des animations... mais aussi de la concertation, de la réflexion pour l'avenir.

Nous sommes donc à l'écoute de vos propositions et interpellations diverses pour échanger, relayer ce qui fait une vie de quartier.

Le Pass'muraille n'a pas de rythme pré-établi.

Avec le comité de rédaction, nous envisageons d'en faire paraître deux par an.

Ce numéro a valeur de test, nous attendons vos retours et réactions.

Demain se fera avec le concours de tous... A très bientôt.

Le bureau de l'ACCM

## LE QUARTIER COLOMBIER

### Une ville dans la ville

Au début des années 60, la Municipalité, sous l'impulsion de son maire de l'époque, le Sénateur Maire Henri Fréville, a confié à Louis Arretche, architecte, l'étude d'un vaste projet urbain sur un territoire d'environ 28 hectares, territoire en grande partie occupé par la Caserne du Colombier.

Près de 50 années plus tard, qu'est devenu ce quartier ; cette « ville dans la ville » comme le décrivaient les responsables de l'époque ? Le Champ de Mars se structure lentement. Sa vaste esplanade d'après-guerre où se déroulaient foires, expositions et manifestations diverses est devenue une grande place entourée de bâtiments publics ou privés en grande majorité à vocation culturelle, les Champs Libres, le 4 bis, les Cinémas Gaumont et bientôt le Liberté. Cet ensemble est organisé autour d'une grande place recouvrant un magnifique parking sous terrain.

Lire la suite page suivante

association colombier  
champ de mars

accm association de quartier

tél 06 88 44 10 94

accmpresident@neuf.fr  
accmsecretaire@orange.fr  
accmtresorier@modulonet.fr

Edité avec le soutien de la ville de Rennes  
direction quartier Centre  
en partenariat avec le Centre Culturel Colombier

Comité de rédaction Association Colombier Champ de Mars



La Caserne du Colombier a vu son site se transformer en un quartier d'immeubles collectifs et de commerces où la colombe est réduite à une « cour » que personne, ou si peu, ne connaît.

Le projet initial a subi dans la seconde partie des années 70 de profondes modifications. Le parti d'origine, rigoureux peut-être, mais simple et ouvert, s'est transformé en une imbrication de bâtiments plus « tordus » les uns que les autres. Faisant suite à une décision du Président de la République Giscard



d'Estaing d'interdire les immeubles de grande hauteur (IGH) en France, (3 tours comme l'Eperon étaient initialement envisagées dans le projet), cette nouvelle organisation urbaine voulait redonner un esprit « villageois » au quartier...

De ce projet modifié, a découlé une désorganisation des espaces et, par voie de conséquence, une illisibilité de sa structure urbaine. Ce quartier devenu un « château-fort » semble refuser la ville qui l'entoure. De plus, ses espaces de circulation, places, squares et passages étant « hors-sol », situation due au principe de l'urbanisme sur dalle, le quartier du Colombier a un niveau de référence à + 4,00 mètres au dessus de la ville (le niveau -1 des immeubles est au niveau de la rue). Le cœur du quartier est donc déconnecté physiquement de la ville du XVIIIème, du centre-ville ancien, ce qui en renforce l'isolement.

Quelques passages, seuls connus des usagers, permettent d'y pénétrer. Essayez d'expliquer à un non-résident comment aller place Maréchal Juin ou square du Papier Timbré, par exemple. Et lorsque par un hasard heureux, on pénètre à l'intérieur du « château fort », on ne trouve que cul de sacs ou passages souvent insalubres. La nuit, aucun résident ne se risque à s'aventurer dans certains endroits en retrait des lieux de passages fréquentés. Cet état de fait a d'ailleurs été confirmé par deux enquêtes récentes de OPTIMA et du CERUR.

Après l'excellente restructuration de l'Esplanade Général de Gaulle, la Municipalité doit donc s'investir dans ce quartier pour le requalifier; lui offrir une nouvelle image, le faire respirer tout en lui gardant son esprit résidentiel, et, sans modifier son organisation générale, lui redonner du sens en hiérarchisant les espaces, en redéfinissant leur statut et en lui donnant une meilleure lisibilité. La disparition envisagée des cinémas du Colombier en sera peut-être le premier acte... comme l'extension de la FNAC va modifier la place du Général Koenig. Mais, avant d'intervenir sur l'un ou l'autre des secteurs, il est important d'établir un plan de référence, un projet, donnant de la cohérence et du sens au quartier du Colombier.

Ouvrons le « château fort », donnons lui un peu plus d'urbanité, d'aménité, qu'il devienne un « château – renaissance » des temps modernes. La ville, et donc chaque quartier de la ville, doit être ouverte, passante et accessible à tous, mais aussi respectée par tous. Elle est notre bien commun.

Joël Y. Gautier



## LA RESIDENCE DU COLOMBIER

*Quel joli nom que la résidence « Le Colombier » !*

*A l'administration, nous avons rajouté avec notre nouvelle responsable et notre nouvelle secrétaire.*

*Une équipe dynamique et accueillante nous accompagne, nous, les 64 résidents !*

*Notre lieu de vie est entouré de verdure, tout y est installé, bancs, tables et fauteuils de jardin pour agrémenter les journées.*

*Art floral, chorale, jeux de cartes, loto... chacun de nous peut y trouver son bonheur !*

*Venus d'horizons différents, nous faisons la richesse de la résidence.*

*Nous serons ravis de votre visite !*

*Les résidents du « Colombier »*

**Foyer Logement LE COLOMBIER**  
2 allée Marcel Viaud - 35000 Rennes  
02 99 30 92 17

## Pour se régaler - Tous aux fourneaux - Vive les Desserts



### Crumble Poire / Banane / Chocolat La recette d'Eric du Cortina

*Ingrédient pour 4 Personnes : 1 poire, 1 banane, 50g de chocolat noir (50% cacao), 50g de fromage blanc .*

*Appareil crumble : 50g de sucre, 50g de farine, 50g de beurre, 1 cuill.à soupe de cacao, à mélanger ensemble à la main, le beurre bien mou.*

*Eplucher, couper finement la banane et la poire. Les disposer dans un plat à four préalablement beurré.*

*Parsemer de chocolat noir concassé grossièrement. Ajouter l'appareil crumble effrité du bout des doigts afin qu'il prenne une apparence sableuse. Mettre au four 25mn à 180°.*

*Au moment de servir, ajouter 1 cuill. à soupe de fromage blanc.*

*Retrouver Eric, Marie et Hélène au Bar Restaurant Le Cortina, 12 rue Docteur Francis Joly, 35000 Rennes, 02 99 30 30 91*

## Voisines zé voisins,

Le samedi 24 janvier s'est déroulée l'Assemblée Générale de l'Association Colombier Champs de Mars. Cette rencontre a donné lieu à de nombreux échanges constructifs et au rappel des axes fixés par le conseil d'administration.

Première orientation - cadre de vie et urbanisme du Colombier Champ de Mars, marquée par des rencontres avec :

- les adhérents, habitants, les acteurs de la vie associative, les partenaires (Centre Culturel Colombier, Foyer, commerces, Tour d'Auvergne...)
- les décideurs : l'élu et la Direction de quartier centre (chauffage urbain, tours réfrigérantes, escalier et rampes d'accès, future FNAC, voirie...).

**« Etre partenaire dans les propositions d'aménagement pour un confort et une qualité de vie dans notre quartier ».**

Deuxième orientation - animation

- la fête des voisins, Noël, galettes des rois, théâtre et spectacles (quartiers en scène, les tombées de la nuit et quelques pique-niques musicaux).

Troisième orientation - communication

- flyers, tracts, plaquettes d'information et journal de quartier.

Et toujours le « Club de l'Amitié » qui se réunit le vendredi après midi au Centre Culturel Colombier avec cette année un atelier d'écriture.

Constat de cette A.G. : l'envie que vive notre quartier et se dégage l'énergie contenue ! L'avenir... c'est... avec vous ! Soyons les acteurs de notre quartier... soutenez nous !

**Contacts: ACCM 2, place Koenig, 35000 Rennes**

**tél : 06 88 44 10 94**

**accmsecrtaire@orange.fr**

**accmtresorier@modulonet.fr**

## Humeur d'une nounou du quartier

Nous, les enfants et bébés du quartier Colombier, revendiquons le droit d'avoir de la verdure sans devoir marcher dans les crottes de chien !

Nous voulons des espaces, des jeux et des sols adaptés à notre petite taille et nos petits pas !

Nous souhaitons des « nounous » épanouies qui ne soient pas obligées de faire de longues marches pour nous promener dans des parcs agréables (comme à Villeneuve ou au Thabor par exemple).

Un environnement sain et agréable est la base du bien-être.

Merci beaucoup aux adultes responsables de penser à nous. N'oubliez pas que nous sommes les citoyens de demain.



## *Le Club de l'amitié pour se rencontrer.*

*Le club de l'amitié... Un lieu pour se rencontrer ! Chaque vendredi de 15h à 17h30, au Centre Culturel, Place des Colombes, venez participer à des jeux (scrabble, dominos, cartes...) et partager un goûter dans une ambiance sympathique. Le Club propose chaque premier dimanche du mois, un repas et des sorties tout au long de l'année. Contactez Mme Josse 02 99 31 47 94 ou Mme Eyssalet 02 99 31 11 78 pour de plus amples renseignements.*

## ACCOMPAGNEMENT SCOLAIRE

L'accompagnement scolaire a repris à la Tour d'Auvergne pour 25 enfants de notre quartier, grâce au bénévolat de 18 habitants du secteur, retraités, en activité et quelques étudiants. La bonne collaboration avec les familles et les écoles privées ou publiques est gage d'un travail bien ciblé près des enfants. Nous avons accès à la Bibliothèque pour tous ainsi qu'à un poste informatique.

Pour plus d'information, consulter le site [www.tourdauvergneasso.com](http://www.tourdauvergneasso.com)

# Un artiste en résidence au Centre Culturel

La résidence est une forme de projet artistique qui permet d'inviter des artistes à travailler sur un territoire, le valoriser, l'interroger, l'explorer et le « mettre en scène ».

La résidence est un moyen de soutenir la recherche de l'artiste et d'établir, avec le centre culturel, de nouveaux contacts avec la population.

## L'artiste

Alain Michard dirige la Compagnie Louma. Il inscrit son activité dans un questionnement sur la place de l'art dans le quotidien, sur la relation des populations à la pratique artistique.

Il a mené des projets s'inscrivant dans la vie de la cité, l'espace public et la rencontre des personnes.

## Sur le quartier du Colombier

Chaque projet questionne l'identité du Colombier son territoire, ses liens et ses frontières, sachant qu'en parallèle c'est bien de l'inscription de l'art dans l'activité d'un quartier, qu'il s'agit : habitants, consommateurs, usagers, professionnels qui se croisent chaque jour, tissant des réalités qui se superposent.

Pour la première année, nous partirons du cœur du quartier, à partir duquel nous décrirons un trajet, à la fois vers les habitants et vers les autres quartiers. Nous engagerons progressivement le dialogue avec les habitants et les usagers, jusqu'à les amener à participer aux projets, puis à y convier un large public, et à sortir des frontières.

## Des actions multiples en 2009

La résidence est conçue dans une progression du projet dans le quartier du Colombier.

## "Virvoucher"

Atelier qui engage les habitants dans une pratique artistique, dans une recherche personnelle sur leur propre environnement. C'est un atelier qui se termine par une exposition.

Collecte d'images, de sons et de mots basée sur les déambulations des habitants. Interroger une mémoire des habitants

Répertoire des sensations, des images. Une exposition a eu lieu au Centre Culturel en Avril dernier. Celle-ci sera reprise au C.I.U. en juin prochain.

## "Autour de..."

"En allant à la rencontre des habitants, observer et écouter, collecter des noms de personnes, des noms de lieux, et des anecdotes. A partir de cette collecte, écrire un texte géographique, un texte qui tourne sur lui-même, qui décrit des cercles de plus en plus larges, et, ce faisant, opère un balayage systématique du quartier". A. Michard

Ce texte a été lu lors du vernissage "VIRVOUCHER" le 26 mars 2009 et sera édité et distribué gratuitement.

## "Les Promenades blanches"

En solo et accompagné par des personnes, Alain MICHARD et Mathias POISSON repèrent puis composent des promenades, qui invitent le spectateur à découvrir ou redécouvrir ces environnements par un exercice inaccoutumé de ses sens auditifs, visuels, sensoriels.

Les promenades débutent par un prélude. Elles se font à l'écoute, dessinant une cohorte silencieuse dans la ville, mais dans une attention renouvelée à ce milieu. C'est une chorégraphie du paysage. Le plaisir se joue entre la rythmique de la ville, l'alternance des ambiances, les points de vue, la fusion des sensations intimes dans le rapport au groupe. Début Juillet 2009 – sur réservation

Pour tous renseignements, nous sommes à votre disposition :

J.J. Le Roux – Directeur  
R. Guilbert - Coordinateur



**Centre Culturel  
Colombier**

5 place des Colombes 35000 Rennes  
tel 02 99 65 19 70  
www.centrecolombier.org  
contact@centrecolombier.org

## AGENDA mai / juin / juillet au Centre Culturel Colombier

**Jeudi 28 mai 2009 – 20h**

Conférence Histoire de l'art  
Christophe Pichon

**28 mai - 17 juillet 2009**

Exposition **Graphie du déplacement**  
de l'artiste Mathias Poisson  
**Vernissage Mercredi 27 mai - 18h30**

**25 juin 2009 - 18 h 30**

Présentation publique de la carte de Mathias Poisson conçue et dessinée autour du quartier Colombier  
+ soirée de projections vidéo autour de la déambulation et de la promenade.

## Promenades blanches

Parcours guidés et sensibles du quartier Colombier Arsenal Redon dans le cadre des Tombées de la Nuit.  
**04 et 06 juillet 2009 - 11 h / 17 h**  
**05 juillet 2009 - 11 h**  
Durée : 1 h 30  
Tarif : 5 euros



## Appel à contribution

Cette association est la vôtre, Vous avez des idées de projets, vous souhaitez participer. Contactez-nous !

**tél : 06 88 44 10 94**

**accmsecrtaire@orange.fr**

**accmtresorier@modulonet.fr**

**L'idée d'une Fête de Quartier ne demande qu'à se concrétiser.**

**Vos idées sont les bienvenues...**

**Jeux en plein air, animations, concert...**

Envoyez vos suggestions à : [lafeteaucolombier@gmail.com](mailto:lafeteaucolombier@gmail.com)